



unesco

Journée internationale des **femmes**
dans le **multilatéralisme**

DIALOGUE INTERGÉNÉRATIONNEL

Ouvrir la voie à
la prochaine génération
de femmes leaders



25 janvier 2023

PROGRAMME

Siège de l'UNESCO, Salle X, 15.00 • 17.30

CONTEXTE

Le 25 janvier, l'UNESCO célèbre la Journée internationale des femmes dans le multilatéralisme dans le but de plaider pour une présence accrue des femmes aux postes de décision qui façonnent et mettent en œuvre les agendas multilatéraux, et de s'assurer que le multilatéralisme oeuvre pour les femmes et les filles par le biais d'actions et d'accords transformateurs en matière de genre.

Pour célébrer l'édition 2023 de cette Journée internationale, l'UNESCO organise un dialogue intergénérationnel réunissant des Ambassadeurs et Ambassadrices qui soutiennent la Priorité globale Égalité des genres et des jeunes professionnelles du Secrétariat et des Délégations permanentes à Paris.

Le dialogue intergénérationnel contribuera à :

- Guider une nouvelle génération de femmes en tant que futures leaders de la gouvernance mondiale; et
- Proposer des pistes et des perspectives innovantes pour intégrer davantage l'égalité des genres dans la coopération internationale et les actions de l'UNESCO.

Ce dialogue intergénérationnel est plus important que jamais. Des statistiques récentes montrent que les femmes sont encore sous-représentées dans la gouvernance mondiale et aux postes d'ambassadeurs. En 2022, les femmes représentaient :

1,6 % des chefs d'État; et
21,6 % des Ambassadeurs dans le monde.¹

1. *Women in Diplomacy Index*, 2022.

La présence des femmes à des postes de décision dans le système multilatéral est cruciale et constitue une priorité pour la Directrice générale de l'UNESCO, Audrey Azoulay. À l'occasion de la Journée internationale de la femme 2021, elle a lancé avec la Première ministre islandaise, Katrín Jakobsdóttir, un défi à la communauté internationale pour définir un nouveau type de leadership multilatéral et parvenir à l'égalité des genres. Dans leur éditorial commun, intitulé « Le monde n'a pas seulement besoin de femmes leaders – il a besoin de leaders féministes », elles affirment que les dirigeantes féministes ne sont pas seulement des agents du changement, mais des conceptrices du changement. Elles ont le courage de créer, de rendre compte, d'éduquer, d'expérimenter. Elles dénoncent les injustices et l'inégalité des chances. Elles savent que les inégalités entre les genres découlent de la discrimination et de l'exclusion et que ce n'est qu'en levant ces barrières qu'un véritable changement peut se produire dans tous les domaines du mandat de l'UNESCO. Dans ce contexte, la Journée internationale des femmes dans le multilatéralisme doit aller au-delà du décompte du nombre de femmes occupant les plus hauts postes de pouvoir en s'attaquant aux causes profondes des inégalités dans le système multilatéral.

Le dialogue intergénérationnel est une réponse à ce défi. Il fait également écho à l'appel lancé dans le rapport du Secrétaire général des Nations Unies « Notre programme commun », qui préconise un multilatéralisme fonctionnant d'avantage en réseau, plus efficace et inclusif, et plaçant les femmes et les filles au centre du développement durable. Il reflète l'engagement de la Priorité globale de l'UNESCO dans la réalisation de l'ODD 5, assurant la pleine participation des femmes et l'égalité des chances en matière de leadership à tous les niveaux de la prise de décision dans la vie politique, économique et publique. Enfin, ce dialogue répond à l'appel du Forum des jeunes de l'UNESCO 2021 en faveur de l'intégration des jeunes dans les processus décisionnels et a été organisé en consultation avec des jeunes professionnelles travaillant au Secrétariat de l'UNESCO.

PROGRAMME

15.00 • 15.05	Bienvenue <ul style="list-style-type: none">▪ Begoña Lasagabaster, Directrice, Division pour l'Égalité des genres, UNESCO
15.05 • 15.15	Discours d'ouverture <ul style="list-style-type: none">▪ S.Exc. Tamara Rastovac Siamashvili, Présidente du Conseil exécutif▪ Nanjala Nyabola, Écrivaine et membre du Conseil consultatif de haut niveau du Secrétaire général des Nations Unies pour un multilatéralisme efficace
15.15 • 16.20	Panel 1 : Surmonter les défis auxquels sont confrontées les femmes dans la poursuite de carrières dans le multilatéralisme
	Modératrice : Yara Al Ghafri , Chargée des relations internationales, Délégation permanente du Sultanat d'Oman auprès de l'UNESCO <ul style="list-style-type: none">▪ S.Exc. Dominique Dupuy, Ambassadrice, Déléguée permanente d'Haïti auprès de l'UNESCO▪ S.Exc. Thi Hong Van Le, Ambassadrice, Déléguée permanente de la République Socialiste du Viet Nam auprès de l'UNESCO▪ Veronica Miyagusuku, Deuxième Secrétaire, Délégation permanente du Pérou auprès de l'UNESCO▪ Julia Negumbo, Agente de liaison, Secteur de la Priorité Afrique et des Relations extérieures Questions/réponses

16.20 • Panel 2 : Nouvelles pistes pour des actions et des accords transformateurs de genre dans le multilatéralisme
17.25

Modératrice: **Guðrún Þorsteinsdóttir**, Chargée de mission, Délégation permanente de l'Islande auprès de l'UNESCO

- **S.Exc. Véronique Roger-Lacan**, Ambassadrice, Déléguée permanente de la République Française auprès de l'UNESCO
- **S.Exc. Souleymane Jules Diop**, Ambassadeur, Délégué permanent du Sénégal auprès de l'UNESCO
- **Anne Luterek**, Consultante, Section de la jeunesse, Secteur des Sciences sociales et humaines
- **Tianyi Liu**, Jeune experte associée, Section de l'éducation pour l'inclusion et l'égalité des genres, Secteur de l'Éducation
- **Alhanouf Almogbil**, Jeune experte associée, Entité des politiques culturelles et du développement, Secteur de la Culture

Questions/réponses

- 17.25 • Clôture**
17.30
- **S.Exc. Rachel Annick Ogoula Akiko Épouse Obiang Meyo**, Ambassadeure, Déléguée permanente du Gabon auprès de l'UNESCO

L'interprétation sera disponible en français et en anglais.

OUVERTURE



Begoña Lasagabaster est Directrice de la Division pour l'égalité des genres de l'UNESCO depuis 2022. Après un début de carrière en tant qu'avocate en Espagne et Membre du Parlement au Congrès des députés à Madrid, elle s'engage en 2008 pour le droit des femmes en rejoignant UNIFEM à New York puis ONU Femmes, où elle occupe différents postes, notamment en tant que Cheffe du leadership et de la gouvernance, avant de devenir Représentante de ONU Femmes au Liban, puis en Tunisie et en Libye jusqu'en 2022. Begoña Lasagabaster est diplômée en droit européen du Collège d'Europe de Bruges en Belgique.



Tamara Rastovac Siamashvili est la Représentante permanente de la République de Serbie auprès de l'UNESCO et l'actuelle Présidente du Conseil exécutif de l'UNESCO. Elle a commencé sa carrière diplomatique en 1999 en tant qu'Attachée à la Direction générale des affaires multilatérales du Ministère des Affaires étrangères. En 2001, elle a pris le poste de Troisième Secrétaire à la Mission permanente de l'Union étatique de Serbie-et-Monténégro auprès des Nations Unies à New York. Par la suite, elle a gravi les échelons jusqu'au poste de Première Secrétaire/Conseillère à la Mission permanente de la République de Serbie auprès du Conseil de l'Europe à Strasbourg en 2007 et a occupé diverses fonctions au sein des missions étrangères serbes en Europe. Elle est retournée en Serbie en 2017 où elle a été nommée Vice-ministre adjointe chargée des relations bilatérales avant de devenir Représentante permanente auprès de l'UNESCO en 2019.



Nanjala Nyabola est Membre du Conseil consultatif de haut niveau du Secrétaire général des Nations Unies pour un multilatéralisme efficace, écrivaine, analyste politique et activiste. Ses écrits se concentrent sur la société et les politiques africaines, la technologie, le droit international et le féminisme. Elle a également occupé le poste de chercheuse associée au Centre pour la coopération internationale, à l'Overseas Development Institute et à l'Oxford Internet Institute, et a obtenu de nombreuses bourses de recherche. Nanjala fait partie des membres fondateurs de l'Africa Digital Rights Network et siège au Conseil d'administration d'Access Now et de l'Africa Policy Research Institute.

INTERVENANTES • Panel 1

Thi Hong Van Le est Ambassadrice, Déléguée permanente de la République socialiste du Viet Nam auprès de l'UNESCO depuis 2020. Diplomate de carrière, elle a occupé, depuis 2002, différents postes au sein du service diplomatique vietnamien et dispose d'une riche expérience dans les domaines de la diplomatie multilatérale et de l'égalité des genres. Elle est diplômée en relations internationales, en politique et en administration publique au Viet Nam et au Royaume-Uni. Elle a publié un grand nombre d'ouvrages et donné des conférences sur les tendances économiques et politiques dans la région Asie-Pacifique, les relations Asie-Europe et la diplomatie multilatérale du Viet Nam.



Dominique Dupuy est Ambassadrice, Déléguée permanente d'Haïti auprès de l'UNESCO depuis 2021. Après des études en développement international à l'Université McGill au Canada, elle a travaillé dans le secteur privé au Cap-Haïtien, dans le nord d'Haïti. Dominique Dupuy a été membre du Conseil d'administration de l'Organisation de gestion de la Destination Nord d'Haïti. En tant que chercheuse associée à l'université de Notre Dame, elle a développé un programme d'assistance novateur d'appui psychosocial dédié aux mères marginalisées pour le Global Center for the Development of the Whole Child en 2020.



Veronica Miyagusuku est Deuxième Secrétaire à la Délégation permanente du Pérou auprès de l'UNESCO. Elle était auparavant membre du Cabinet consultatif du Chancelier du Pérou où elle couvrait les questions liées aux relations internationales du pays avec le Moyen-Orient et l'Asie. Titulaire d'un master en relations internationales, elle fait partie du Groupe informel sur le leadership politique féminin du Ministère péruvien des Affaires étrangères, qui met en relation des Ambassadrices afin qu'elles servent de mentors aux nouvelles générations de femmes diplomates et partagent leurs expériences.



Dialogue intergénérationnel



Julia Negumbo est Agente de liaison associée au sein du secteur Priorité Afrique et Relations extérieures de l'UNESCO depuis mai 2022. Jeune fonctionnaire internationale namibienne, elle a travaillé sur plusieurs domaines sur quatre continents : l'Afrique, l'Amérique du Nord, l'Asie et l'Europe. Son expérience dans le multilatéralisme a débuté par un stage au Centre commun de recherche de la Commission européenne en Italie. Elle a depuis accumulé trois années d'expérience au sein des Nations Unies. Julia a fait partie de la première cohorte du programme de bourses pour jeunes femmes africaines leaders de la Commission de l'Union africaine et du PNUD, spécialement conçu pour placer des jeunes femmes africaines à la tête du développement international. Elle est titulaire d'une maîtrise en biotechnologie et en gestion de l'Université de Warwick.

INTERVENANTS • Panel 2



Véronique Roger-Lacan est Ambassadrice, Déléguée permanente de la République Française auprès de l'UNESCO depuis 2019, après l'avoir été quatre ans auprès de l'OSCE. Préalablement, elle a occupé différents postes aux Ministères des Affaires étrangères et de la Défense et a servi pendant plus de six années le Haut Commissariat des Nations Unies pour les réfugiés. Elle est diplômée en droit international public de l'Université Paris I Panthéon-Sorbonne, ainsi qu'en langue et civilisation hindi de l'INALCO. Elle est membre et fondatrice du programme « Encourage Excellencies » de Women In International Security et chevalier de la Légion d'Honneur.

Souleymane Jules Diop est Ambassadeur, Délégué permanent du Sénégal auprès de l'UNESCO depuis 2019. Philosophe de formation, auteur, journaliste, il a été Chef du Bureau économique du Sénégal à Bruxelles, Conseiller spécial du Président de la République du Sénégal, Secrétaire d'État chargé des Sénégalais de l'extérieur puis ministre auprès du Premier ministre en charge du Programme d'urgence de développement communautaire. Analyste en Stratégie internationale diplômé de l'Iris et doctorant en relations internationales au Centre des Études diplomatiques de Paris (CEDHS), il est aussi titulaire d'un Master en ingénierie de la transformation des organisations publiques de l'université Dauphine (Paris), d'un Master en Management des organisations publiques de l'université de Bretagne Ouest, et d'un diplôme en Maîtrise de la négociation de Harvard Business School (HBS). L'Ambassadeur Diop est auteur de plusieurs ouvrages et essais.



Anne Luterek est Consultante pour la Section Jeunesse du Secteur des Sciences sociales et humaines de l'UNESCO. Elle est titulaire d'une licence en Sciences humaines et sociales et d'un Master en psychologie sociale de l'Université de Paris. Au cours de ses années universitaires et de ses études scientifiques, elle a notamment abordé l'impact des stéréotypes de genre sur les femmes dans le monde du travail et les obstacles qu'elles rencontrent pour accéder à des postes à haute responsabilité et de pouvoir. Elle s'est également engagée auprès d'ONGs et d'associations pour améliorer les interventions scolaires sur l'égalité des genres et favoriser l'indépendance économique et sociale des femmes indiennes issues de communautés marginalisées.



Tianyi Liu est Jeune experte associée à la Section de l'éducation pour l'inclusion et l'égalité des genres du Secteur de l'Éducation de l'UNESCO. Tianyi a plus de sept ans d'expérience en égalité des genres dans l'éducation à l'UNESCO, mais aussi dans des ONGs internationales et des organisations intergouvernementales. Elle a soutenu de nombreux programmes, notamment dans le domaine de l'éducation des filles, de l'enseignement des STEM et du développement des communautés rurales en Asie du Sud-Est, en Afrique et dans les pays d'Europe centrale et orientale. Elle est titulaire d'une maîtrise en travail social international et développement communautaire de l'Université de Durham au Royaume-Uni, et d'une licence en administration publique de l'Université des postes et télécommunications de Pékin en Chine.



Dialogue intergénérationnel



Alhanouf Almogbil est Jeune experte associée à l'Entité des politiques culturelles et du développement du Secteur de la Culture de l'UNESCO où elle participe à divers projets qui utilisent la culture comme levier de durabilité, de résilience et d'inclusion, en particulier dans la région des États arabes. Elle est diplômée en littérature et linguistique anglaises et travaille sur des initiatives qui mettent en évidence les apports de la culture dans divers domaines du développement, tout en soutenant l'égalité des genres, l'autonomisation des jeunes et la cohésion sociale. Elle a présidé le club Toastmasters Women's Voice, qui a servi de plateforme aux femmes résidant à Riyad pour partager des connaissances et des expériences sur la croissance et le leadership.

CLÔTURE



Rachel Annick Ogoula Akiko Épouse Obiang Meyo est Ambassadeure, Déléguée Permanente de la République Gabonaise auprès de l'UNESCO depuis 2015. Diplomate de formation, elle a successivement occupé les fonctions de Conseiller Personnel de feu Omar Bongo Ondimba et Conseiller du Président Ali Bongo Ondimba, jusqu'à sa nomination comme Ambassadeure du Gabon auprès de l'UNESCO. En tant qu'Ambassadeure auprès de l'UNESCO, elle a assumé plusieurs rôles éminents tels que la Présidence du Sous-Groupe Afrique Centrale, la Présidence du Groupe Afrique et la Présidence de la Semaine Africaine de l'UNESCO. Elle a été initiatrice de la résolution portant la création d'une Entité pour l'égalité femme-homme, les droits et l'autonomisation des femmes et des filles à la Francophonie en 2016, et a rédigé une décision en 2021 proclamant la Journée internationale des femmes dans le multilatéralisme, désormais célébrée tous les 25 janvier. Elle a été décorée de la médaille de l'Ordre National du Mérite Gabonais.

MODÉRATRICES

Yara Al Ghafri est Chargée des relations internationales à la Délégation permanente du Sultanat d'Oman auprès de l'UNESCO. Elle est fonctionnaire du Ministère Omanais de l'éducation et a également été Conseillère pour le Conseil économique et social des Nations Unies à la Mission omanaise auprès de l'ONU entre 2021-2022. Dans le cadre de ses fonctions de représentation diplomatique, elle couvre diverses questions de développement liées au mandat l'UNESCO et collabore depuis plusieurs années avec sa Division pour l'égalité des genres puisque Oman copréside le Groupe des amis de l'égalité des genres créé en 2015. Yara est titulaire d'un Master en communication pour le développement de l'Université de Malmö en Suède.



Guðrún Þorsteinsdóttir est Chargée de mission à la Délégation permanente de l'Islande auprès de l'UNESCO. Elle couvre divers sujets, dont la culture et l'éducation, et supervise le travail de la Délégation sur l'égalité des genres puisque l'Islande copréside le Groupe des amis de l'égalité des genres. Elle a auparavant travaillé en tant que chercheuse au sein du Centre de catégorie 2 de l'UNESCO GRÓ-GEST (Programme d'études et de formation sur l'égalité des genres). Elle est titulaire d'un Master en relations internationales des Amériques de l'University College de Londres et prépare actuellement un diplôme en études de genre.





unesco



Construire l'égalité par le multilatéralisme, cela implique, comme nous le faisons aujourd'hui, de reconnaître le rôle des femmes dans le multilatéralisme, et d'en faire une source d'inspiration pour toutes celles qui souhaiteraient œuvrer au changement.

Audrey Azoulay, Directrice générale de l'UNESCO



En savoir plus
sur cette Journée
internationale



www.unesco.org/fr/gender-equality